
пятница

марта
2024

 29
  № 26 (10819)

Газета для тех, кто любит свой район

За 80 лет жители нашего района 
внесли немалый вклад в разви-
тие Тюменской области. Всё это 
время «Знамёнка» на своих стра-
ницах рассказывала об успехах 
упоровцев.

Подробности на стр. 3.

Малый бизнес

Как живёшь, моё село?

Оставайтесь с нами!

Дорогие 
наши читатели!

С 1 февраля 
по 31 марта 2024 г.

во всех почтовых
 отделениях района можно

выписать печатные издания 
на второе полугодие 2024 г. по ценам 
предыдущего подписного периода.

В акции участвует газета
«Знамя правды»

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС: 54355.

Участвовали
 в районном конкурсе

Воспитанницы детского сада «Солнышко» Катя Белова 
и Катя Попова приняли участие в районном конкурсе чте-
цов, посвящённом Году семьи. Сначала девочки прошли 
два отборочных тура и стали победительницами среди 
групп своего детсада, затем – в зональном конкурсе сре-
ди структурных подразделений МАОУ Пятковская СОШ. 

На суд жюри Катя Белова представила произведение 
поэта Василия Фёдорова «Хозяйка», а Катя Попова – 
Дарьи Тарадановой «Что может быть семьи дороже?». 

По итогам районного конкурса Екатерина Белова стала 
призёром, заняв второе место.

Вносят вклад в победу
Совет ветеранов не пропускает ни одного меро-

приятия, проводимого на территории поселения. Его 
общественники принимали активное участие в акции 
«Тепло родного дома», всем составом собирали по-
мощь для жителей Белгородской области. Сейчас 
они ежедневно встречаются в Доме культуры, чтобы 
изготавливать маскировочные сети для сокрытия от 
противника техники, блиндажей и стратегических 
объектов, находящихся в зоне специальной военной 
операции. Одно изделие уже готово, на него пенсионе-
ры потратили три дня. В ближайшее время они начнут 
работать над второй сетью.

Отдохнули с пользой
Весенние каникулы школьники проводят замеча-

тельно. Они с удовольствием посещают культурно-раз-
влекательные мероприятия в СДК. Ребята отдыхают и 
набираются сил перед началом последней, четвёртой 
четверти. Они поучаствовали в профилактических бе-
седах на тему безопасности на дорогах и при пожарах. 
Показали знания в интеллектуальной программе «По-
словица недаром молвится», викторине «Бабушкины 
сказки» и экологической игре «Знаете ли вы?». 

Все мероприятия были направлены на проявление 
таланта и способностей детей. 

Хорошо провели время с книгой
В сельской библиотеке с 23 по 31 марта проходит Не-

деля детской книги. Ежедневно в учреждении ребят ждут 
на различных мероприятиях. Здесь можно повеселиться, 
получить знания и познакомиться с новыми книгами.

Самой запоминающейся для детворы стала игра 
«Всем известный Конёк-Горбунок». В ней ребята от-
правились в путешествие. Дружным паровозиком они 
перемещались от станции к станции. На каждой из них 
детей ждало новое испытание, которое необходимо было 
выполнить правильно, чтобы не сбиться с намеченного 
пути.

Больше всех ребятам понравилась станция «Остров 
сказочных инсценировок». Здесь они перевоплотились в 
литературных персонажей и сыграли небольшую сценку.

Марина МЕДВЕДЕВА.

Нижнеманайское 
сельское поселение

Долгое время в Карагужёвой 
торговой точки не было. За не-
обходимым товаром жителям 
приходилось ездить в райцентр. 
Ладно, если у кого-то есть личный 
транспорт, тому проще, накупил 
продуктов и увёз домой. У кого же 
нет автомобиля, до Упорово до-
бирались на рейсовом автобусе. 
Обратно, опять же, на автобусе, 
ехали с полными сумками. Отова-
ривались не меньше, чем на неде-
лю. Каждый день не наездишься.

Эту проблему решила молодой 
предприниматель Анна Бетнева. В 
ноябре прошлого года она в дерев-
не открыла магазин, где можно ку-
пить товары первой необходимости. 

Почему именно в Карагужёвой? 
Ответ простой: это её малая родина. 
Здесь Аня родилась, окончила три 
класса. Потом с мамой переехала 
в Осееву. 

Идея – начать своё дело – при-
шла внезапно. Подумала, а почему 
бы не попробовать? Взвесила все 
«за» и «против», подала на «Госус-
луги» заявление на открытие ИП, 

и первого сентября прошлого года 
её зарегистрировали. Начальный 
капитал у Бетневых был, поэтому 
кредиты и ссуды не понадобились. 

Взяла в аренду здание, в котором 
и раньше находился магазин. Сде-
лала в нём косметический ремонт. 
За первым товаром с мужем Олегом 
отправились в Курган. Торговала 
сначала сама. Позже нашла постав-
щиков, заключила с ними договор, 
наняла продавца. Правда, фрукты и 
овощи и сейчас Анна закупает сама. 
Товар этот скоропортящийся, брать 
его надо только качественный, по-
этому этот процесс она не доверяет 
никому. Продукты в торговую точку 
поставляются еженедельно. 

– Мы рады, что у нас, наконец-то, 
появился свой магазин. За это хочет-
ся сказать большое спасибо Анне. 
Теперь не надо за каждой мелочью 
ехать в Упорово. Здесь есть не толь-
ко продукты, но и бытовая химия, и 
промышленные изделия. Необходи-
мые товары можно заказать. Глав-
ное, теперь три раза в неделю к нам 
доставляют хлеб, – говорит местный 
житель Николай Попов. 

Открыв своё дело, Аня уже по-
думывает о его расширении. Она 
не хочет останавливаться на до-
стигнутом. 

– В основном предприниматели 
не рискуют заниматься торговлей 
в малых населённых пунктах, счи-
тая, что это нерентабельно, так как 
проходимость небольшая. Может, 
они и правы. Но, думаю, в отда-
лённых от райцентра деревнях 
пробовать стоит. Людям невыгодно 
далеко ездить за продуктами, по-
этому они будут отовариваться в 
местной лавке, – делится хозяйка 
магазина.

Живёт семья Бетневых в селе 
Упорово. Анин супруг работает в 
агрофирме «КРиММ» слесарем-
механиком. Он поддерживает свою 
жену, помогает ей во всём. 

Олег и Анна воспитывают дочь и 
сына. Ирина в этом году пойдёт в пер-
вый класс, Ярославу пока два года, 
посещает детский сад. Но родители 
уже сейчас заботятся о том, чтобы 
обеспечить будущее своим детям.

Людмила ИВЛЕВА.
Фото автора.

Открыла 
магазин в деревне

Анна Бетнева - предприниматель с небольшим стажем.
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Актуально

В Суерской школе 22 марта 
прошла ежегодная акция «Сда-
ём вместе. День сдачи ЕГЭ и 
ОГЭ с родителями», в которой 
приняли участие 36 человек. 
Мероприятие было заплани-
ровано в рамках Года семьи.

В этот солнечный весенний 
день родители вместе со своими 
детьми переступили порог шко-
лы, чтобы снова сесть за парты, 
вспомнить те годы, когда сами 
были выпускниками. В ходе проб-
ного ЕГЭ и ОГЭ взрослые и ребя-
та прошли через все процедуры 
экзамена: зарегистрировались, 
сдали телефоны и личные вещи, 
заполнили бланки. Участники 
акции написали экзаменацион-
ную работу по географии за 9 
класс, составленную из заданий, 
аналогичных тем, которые будут 
предложены участникам ОГЭ. 
Родители и ребята из 11 класса 
сдавали ЕГЭ по математике. Это 
сокращённый вариант работ, 
но он даёт возможность озна-
комиться с заданиями разных 
типов.

По окончании экзамена роди-
тели поделились своими впе-

чатлениями. Они признались, 
что испытывали волнение и от-
ветственность. Заполнив бланки 
ответов, все пришли к выводу, 
что это несложно, просто нужно 
чётко следовать инструкциям 
организаторов.

– Мне было очень интересно. 
Нам разъяснили правила сдачи 
ОГЭ, мы вместе с детьми поре-

шали КИМ. Такая подготовитель-
ная работа, конечно, поможет 
нашим ребятам настроиться на 
итоговые экзамены. И мы теперь 
узнали, что зависит в этом от 
нас, – поделилась  Елена Ковган.

По словам Надежды Москви-
ной, мамы одиннадцатикласс-
ницы, она почувствовала себя 
ученицей, когда классный руко-

водитель предложил ей поуча-
ствовать в мероприятии.  

– Несмотря на то, что этот 
ЕГЭ был «понарошку», органи-
заторы  соблюли практически 
все требования. Мы увидели, 
как проходит процедура, как за-
полняются бланки регистрации 
и бланки ответов, как выглядит 
КИМ ЕГЭ-2024 по математике. 

Я поняла, что экзамен слож-
ный, поэтому нужно готовиться 
к нему добросовестно. Очень 
надеюсь, что наши дети пред-
стоящие испытания пройдут 
успешно, – сказала Надежда 
Александровна.  

Акция «Сдаём вместе. День 
сдачи ОГЭ и ЕГЭ с родителями» 
даёт взрослым уникальную воз-
можность на собственном опы-
те ознакомиться с процедурой 
экзамена, чтобы они смогли по-
мочь своим детям освободиться 
от излишнего психологического 
напряжения перед итоговыми 
испытаниями. При подготовке к 
ним огромное значение имеют 
не только те знания, которые 
ученики получили за всё время 
обучения в школе, но и пра-
вильный настрой, уверенность 
в своих силах. И здесь роль се-
мьи невозможно переоценить. В 
результате участия в акции у ро-
дителей появилась уверенность 
в том, что их дети справятся с 
предстоящими экзаменами.

Вера ГЕРМАН, 
заместитель директора  
по УВР Суерской СОШ.

Фото автора.

Из почты редакции

Чётко следовать инструкциям

Пробный ЕГЭ сдают одиннадцатиклассники Суерской школы и их родители.

В нашем районе, как и 
по всей стране, поддер-
живаются члены семей 
участников специальной 
военной операции. Им 
оказывается всесторон-
няя помощь, ведь их отцы, 
мужья и сыновья сейчас 
находятся в зоне СВО.

О том, как ведётся 
работа с семьями мо-
билизованных и какую 
поддержку они могут 
получить, рассказала ди-
ректор АУ УМР «КЦСОН» 
Ирина САРСИГЕЕВА:

– В Упоровском районе 
более двухсот человек на се-
годня находятся в зоне спе-
циальной военной операции. 
Членов их семей, прожива-
ющих на территории муни-
ципалитета, около пятисот, 
в том числе более двухсот 
детей. Всем им оказывается 
различная поддержка.

Сто двадцать восемь ре-
бят бесплатно питаются в 
школе, а пятьдесят восемь 
освобождены от платы в 
детских садах.

В каждом сельском по-
селении наши участковые 
специалисты курируют се-
мьи участников СВО. Эта 
работа проводится постоян-
но. Они спрашивают о том, 
какая помощь необходима. 

И всеми силами решают по-
ставленные задачи. 

На местах волонтёры, 
школьники и активисты со-
вета ветеранов оказывают 
помощь в вывозке мусора, 
уборке снега, расколке дров 
и т. д. За отчётный период 
добровольческую помощь 
получили 68 семей.

С 31 октября 2022 года 
в постановление админи-
страции района «Об оказа-
нии материальной помощи 
гражданам, оказавшимся в 
трудной жизненной ситуа-
ции» были внесены изме-
нения, касающиеся семей 
участников СВО. Теперь они 
могут обратиться за мате-
риальной помощью. В 2022 
году её получили девять 
человек, в 2023-м – пять. 

Денежные средства были 
потрачены на приобрете-
ние дров, ремонт жилого 
помещения и отопления, 
покупку необходимых вещей 
для детей.

– Какие ещё виды под-
держки семей участников 
СВО действуют в нашем 
районе?

– С прошлого года на базе 
Комплексного центра со-
циального обслуживания 
населения создана семей-
ная социальная гостиная. 
Она имеет выездную фор-
му работы. Специалисты 
разных ведомств проводят 
консультации с членами 
семей мобилизованных, 
отвечают на их вопросы. 
Сложные ситуации берут в 
разработку. В прошлом году 
было проведено 16 таких 
мероприятий, в них приня-
ли участие 298 человек. В 
2024-м уже состоялось пять 
социальных гостиных, их по-
сетили 118 жителей района. 
Четверым гражданам была 
оказана психологическая 
помощь.

Также в Упоровском райо-
не открыт филиал государ-
ственного фонда «Защитни-
ки Отечества». 

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото автора.

Помощь оказывается

Расскажем об изменениях

Женщины изготавливают обереги для своих мужчин - участников СВО....сегодня - Упоровская школа искусств (2024 г.).

Было-стало

Сегодня в «Знамёнке» запускаем 
новую рубрику, приуроченную к 
80-летию Тюменской области. В ней 
мы будем рассказывать об изменени-
ях, которые произошли в нашем рай-
оне с начала двухтысячных годов. 

И первую публикацию мы посвятили 
Упоровской школе искусств, которая 
именно в канун нового тысячелетия 
получила этот статус и стала обучать 
не только игре на музыкальных инстру-
ментах, но и декоративно-прикладному 
творчеству, пению и рисованию. 

Здание было возведено в 1958 году, 
и до 2010-х его стены не видели капре-
монта. Так продолжалось до 2012 года 
включительно. Тогда под руководством 
директора учреждения Марины Сороки-
ной улучшилась материально-техниче-
ская база, были проведены капитальный 
ремонт и реконструкция здания. Дети в 
обновлённой школе стали чувствовать 
себя увереннее, начали раскрываться и 
в полной мере проявлять свои таланты. 
Сегодня это – уютное, светлое творче-
ское пространство, пропитанное особой 
атмосферой радости и созидания. 

Преподаватель музыкального отделе-
ния ДШИ Ольга Красивина вспоминает:

– Я начала работать в школе искусств 
в 1992 году. В кабинетах было холодно 

настолько, что зимой мы занимались в 
шубах и валенках, а в посуде замерза-
ла вода. На всё учреждение был один 
баян да старенькое пианино. О высоко-
качественной аппаратуре тогда могли 
только мечтать. В двухтысячных с деть-
ми работали при помощи кассетных 
магнитофонов, а вместо микрофонов 
воспитанники пели в маркеры.

Ещё одной важной ступенью в жизни 
Упоровской школы искусств стало по-
ступление в 2021 году новых инстру-
ментов по национальному проекту 
«Культура» на сумму шесть миллионов 
рублей. Так, в музыкальном отделении 
воспитанники теперь занимаются на ро-
яле, нескольких пианино, итальянских 
аккордеонах и других инструментах 
высокого класса.

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ! 
Вы также можете присылать нам 

фотографии и рассказы, демонстри-
рующие изменения, которые произошли 
вокруг вас за 25 лет: строительство 
площадок и зон отдыха, ремонт или 
реконструкция учреждений соцсферы, 
совершенствование дорожной инфра-
структуры, благоустройство населён-
ных пунктов. Ждём ваши снимки с исто-
риями на нашу электронную почту или 
в социальных сетях и мессенджерах. 

Тогда - Дом пионеров (80-е годы прошлого века)...
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К юбилею области

Упоровский  район  образо-
ван 1 января 1932 года. С ян-
варя 1934-го он был включён в 
состав Челябинской области, 
с  декабря  1934  г.  –  Омской, 
с февраля  1943-го,  согласно 
Указу Президиума Верховного 
Совета СССР, переведён в Кур-
ганскую, а с 14 августа 1944-го 
– в Тюменскую область. С тех 
пор  упоровцы вместе со все-
ми жителями региона  своим 
трудом приумножают его сла-
ву, представляя одну большую 
и дружную семью. 
Сегодня мы начинаем серию 

публикаций о  том,  как разви-
вался наш район, какой вклад 
внесли его жители в  копилку 
достижений  области  за  80 
лет, что писала об этом газета 
«Знамя правды».

Все силы – на Победу
1944 год. Красная армия уве-

ренно шла к победному исходу в 
Великой Отечественной войне, 
выигрывала одно сражение за 
другим, изгоняя фашистов с за-
нятых ими территорий. Упоровцы 
старались трудом приблизить 
Победу, чтобы их родные и 
близкие скорее вернулись до-
мой, чтобы стало всем полегче. 
Ведь с того времени, как на нашу 
страну напала гитлеровская Гер-
мания, весь крестьянский труд 
лёг на плечи женщин, стариков 
и детей. От темна до темна ра-
ботали они в колхозах, растили 
детей, ни на минуту не забывая 
о том, что их мужья, сыновья и 
отцы сражаются, не щадя своих 
жизней. В те грозные годы из Упо-
ровского района ушли на защиту 
Отечества более 6 тысяч наших 
земляков. Откликнувшись на 
призыв Родины «Всё для фронта! 
Всё для победы!», колхозники 
брали на себя повышенные 
обязательства, выполняли про-
изводственные нормы на 120 и 
более процентов. «Знамёнка» 
почти в каждом номере печатала 
сводки о положении дел на фрон-
тах, о том, как самоотверженно 
трудились жители наших сёл и 
деревень, как они поддерживали 
семьи фронтовиков, собирали 
продукты, вещи, сдавали деньги 
для героической Красной армии. 

Харетина Иванова из Масалей 
с первых дней проводила на 
фронт своих сыновей Николая, 
Василия и Георгия. Муж Афана-
сий был призван в трудовую ар-
мию, работал на лесозаготовках.

– Осталась дома с пятью не-
совершеннолетними детьми: 
Клаве – 14, Дусе – 11, Мане – 6, 
Ване – 3, Шуре – 1. Да ещё при-
ютили десятилетнего сироту 
Проню, который ходил из дома 
в дом. Нюра (старшая дочь) вы-
шла замуж, своей семьёй стала 
жить. Как все, с утра до вечера 
– в колхозе. Я с двумя девочка-
ми-подростками – на полях или 
ферме. Маленькие одни дома. 
Детских садов не было. Оставлю 
малышей с шестилеткой, весь 
день думаю, как они там… Ве-
чером бегу, слава Богу, всё в по-
рядке. Нам разрешили держать 
две коровы, раз семья большая. 
Всегда было по десятку овец, 
свинья, куры. По 30 соток кар-
тошки садили, потом копали её 
до снега. Я сама катала валенки 
всем своим родным и соседям. 
В кухне перед русской печкой 
был отведён специальный угол, 
который служил мастерской, – 
вспоминала позднее Харетина 
Ксенофонтовна.

Всё меньше остаётся рядом с 
нами участников и свидетелей 
тех событий. Но они помнят, как 
каждая семья сдавала со своего 
подворья яйца, молоко, масло, 
мясо, овечью шерсть в фонд по-
мощи бойцам и их семьям. 

Поддержка тыла в большой 
мере помогла советской армии 
одержать Победу в мае 1945 
года.  

Жизнь налаживалась
После войны страна снова 

вступила в период мирного со-
циалистического строительства, 
прерванного вероломным напа-
дением фашистов. С 1946 года 
советский народ приступил к 
выполнению планов четвёртой 
пятилетки. Решая поставленные 
задачи, самоотверженно труди-
лись работники полей и ферм. 
Ширилось соцсоревнование 
между колхозами, бригадами, 
МТС. Сельские жители увеличи-
вали поголовье крупного рогатого 
скота, развивали овцеводство, 
свиноводство и птицеводство. 
Старались содержать в порядке 
тягловое хозяйство – основным 
колхозным транспортом в то вре-
мя были лошади. Работали ры-
боловные и звероловные артели. 
«В Морево с 7 июля открылась 
инкубаторная станция, которая 
выпускала цыплят для птицевод-
ческих ферм района. 30 июня она 
сделала первый выпуск цыплят в 
количестве 3000 штук», – пишет 
в районке И. Ситников. Из газеты 
мы узнаём о ходе соревнований 
на севе, уборке урожая, заготов-
ке кормов, о надоях молока, о 
привесах молодняка. На газет-
ных страницах печатаются имена 
передовых доярок, телятниц, 
свинарок. О стахановской вахте 
лесозаготовителей Маурина 
из колхоза «Красногвардеец» 
и Коркина («Путь Ленина» Ст. 
Шадринского совета), которые 
ударно потрудились в честь 32-й 
годовщины Октября, рассказы-
вает П. Кузюков. Н. Долганов 
написал о том, что достойно 
встречают этот праздник члены 
сельхозартели им. Чапаева Чер-
наковского совета. «Колхозницы 
К. Волгина, Ф. Копырина, В. Ко-
сенкова, А. Рявкина в горячие 
дни уборки урожая и хлебосдачи 
работали на сортировке зерна и 
выполняли задание на 110-120 
процентов. По-стахановски тру-
дится депутат сельского совета 
Анисья Зубенкова. Хорошо пора-
ботали трактористы В. Филатов 

и Прасковья Рявкина» (строки из 
статьи). Газета пишет об ударной 
работе чабанов А. Лесковой и 
Екатерины Мурашевой, пахаря 
колхоза «Чапаевец» Пантеле-
евского совета Ф. Резинского, о 
пахарях колхоза «Новая жизнь» 
Зиновии Корнильеве, М. Кор-
нильевой, В. Половниковой, об 
успехе свинарки Агнии Казанце-
вой из колхоза «Путь к будуще-
му» Слободчиковского совета, о 
пастухе Власее Комольцеве из 
Бызово, об орденоносце Вассе 
Ожгибесовой, которая в 1948 
году удостоена ордена Трудового 
Красного Знамени (колхоз «Село. 
14 годовщина Октября»). 

Председатель Ингалинского 
совета Фирсов пишет об ударном 
труде бороноволоков колхоза 
«Путь к социализму» Ф. Кунгур-
цевой, В. Игнатьевой, С.  Глазы-
чевой, О. Костриковой, В. Яковле-
вой; о трактористке Ф. Ярцевой, 
которая вспахивает ежедневно по 
19 га при норме в 14. 

Часто на страницах районки 
появлялись карикатуры и кри-
тические материалы. В рубрике 
«Колючие строчки» осуждали за 
нерадивость и безответствен-
ность не только рядовых кол-
хозников, но и руководителей. 
«Полная спячка», «Председа-
тель колхоза к севу не готов», 
«Критика не действует» – вот 
«говорящие» заголовки газетных 
материалов того периода. 
В 1947 году началась элек-

трификация колхозов.
«1 января в колхозе «Смыч-

ка» Буньковского совета пол-
ным ходом идёт работа по 
электрификации деревни. Ско-
ро в каждой избе колхозника 
ярко засветит лампочка Ильича. 
Колхозники наметили использо-
вание электрической энергии и 
для работы в мастерских кол-
хоза», рассказывает районка. В 
газете от 17 августа 1949 года в 
заметке «Загорелась лампочка 
Ильича» А. Афонасьева пишет: 
«Члены колхоза имени Вороши-
лова Нифакинского сельсовета 
решили построить на р. Ингала 
электростанцию. В июне ны-
нешнего года заветная мечта 
колхозников осуществилась». 
В 1950 году появилась электро-

станция, работающая на неф-
ти, в Упорово.

 Общими усилиями жизнь на 
селе налаживалась. 

Помогали всем миром
Выполнять планы пятилетки 

колхозам помогали школы (уче-
ники и учителя), работники сель-
по, пенсионеры. «Правление 
колхоза «Победа» организовало 
массовый выход колхозников на 
уборку картофеля, с тем чтобы к 
15 октября полностью закончить 
её и рассчитаться с государством 
по картофелепоставкам. Первы-
ми откликнулись престарелые 
колхозницы Анна Федотовна 
Тимофеева, Анна Афонасьевна 
Федотова, Мария Яковлевна 
Артюгина, Секлета Ивановна 
Одинцова. Им по 70-80 лет, но, 
несмотря на преклонный возраст, 
они самоотверженно трудятся на 
уборке картофеля. 30 сентября 
ими накопано 65 пудов», – пишет 
Л. Павлова. О помощи школьни-
ков Упорово, Буньково, Суерки 
рассказывают в газете Ф. Пятков, 
В. Смирнов, А. Стаценко. 

В заметке О. В. Поповой го-
ворится о том, как активно по-
могали своему колхозу ученики 
Липихинской неполной сред-
ней школы. «Добросовестно 
работали на прополке хлебов 
пятиклассники Анфим Липихин, 
Анатолий Паськов, они зарабо-
тали по 60 трудодней. Так же 
хорошо помогали В. Гамаюнов, 
Ш. Мякишев, К. Шрейдер». Об 
этом же статья А. Обогреловой 
«Пионеры помогают колхозам» 
«Пионеры Упоровской средней 
школы помогают колхозам в сбо-
ре местных удобрений. Силами 
пионерской организации собрано 
и сдано в колхозы Упоровского 
сельского совета 21 центнер 
золы. Пионеры 4 класса «А», 
председатель совета отряда 
Боря Хорошевский, собрали 52 
ведра золы. Хорошо поработали 
пионеры Фая Пушкарева, Тамара 
Лоншакова. Пионеры из 5 «Г» и 
5 «Д» собрали 48 ведер золы. 
Активное участие приняли Нина 
Перевалова, Нина Губина, Зина 
Чупрунова». «Прекрасно про-
вели летние каникулы учащиеся 
Пятковского детского дома. Кро-
ме помощи колхозу, они собрали 
для школьных уроков гербарий и 
оформили альбомы», – говорит-
ся в другой статье. 

Из нашей газеты мы узнаём, 
что 16 февраля 1947 года про-
ходил комсомольско-молодёж-
ный воскресник по проведению 
зимних агромероприятий. В нём 
приняли участие 540 человек из 
числа комсомольцев и несоюз-
ной молодёжи. За день собрали 
132 центнера золы, 5,5 ц птичье-
го помёта, вывезено на поля 112 
тонн навоза, проведено снего-
задержание на площади 118 га.

Так проявлялась активность и 
заинтересованность в общем де-
ле всех жителей сёл и деревень.     

Лидия СОСНИНА.
Фото из архива 

семьи ИВАНОВЫХ.

Трудились на общее благо 
Помогали фронту, а после войны восстанавливали колхозы

Статистика 
по району. 1950 год
Сельсоветов – 29, населён-

ных пунктов – 73, численность 
населения – 24 058 чел., колхо-
зов – 26, совхозов – 1, поголовье 
КРС – 10 088, свиней – 1 815, 
лошадей – 3 003, овец – 1 085, 
количество школ – 64, в них 
учащихся – 4 663, медицинских 
учреждений – 3 больницы, в 
них 100 мест, киноустановок 
– 14, ДК – 1, клубов – 25, библио-
тек – 1 районная и 11 сельских, 
детских садов – 4, сезонных 
площадок – 5.Работники райкома партии и учителя-пропангандисты. Фото 1949 года.

Харетина Иванова с дочерьми Клавой и Маней и сыном Ваней. 
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